

Mañana la institución celebrará su aniversario nacional

Los 174 años de Bomberos marcados por grandes desafíos

Cuatro voluntarios de la zona, provenientes de Chiguayante, Hualpén, San Pedro de la Paz y Concepción, repasan parte de las tragedias que les ha tocado enfrentar. El crecimiento poblacional y la construcción de nueva infraestructura los mantienen alertas.

Por Nicolás Arrauz Álvarez / nicolas.alvarez@diariocelur.cl



Orlando Contreras, comandante del Cuerpo de Bomberos de San Pedro de la Paz:

"Hay que tener entereza y ser capaces de formar un sólo equipo de trabajo"

Orlando Contreras se acercó a la Segunda Compañía de Bomberos de San Pedro de la Paz en el 2000. Se desarrolló con los años como oficial de compañía, teniente y tomó algunos cargos administrativos. Tuvo también varios periodos como capitán y hoy cumple su segundo periodo como comandante. Inicialmente, se vio motivado por la especialidad de rescate vehicular, un tema que no ha sido para nada ajeno a la ciudad sampequina: basta recordar el accidente que involucró al Biotrén y un taxibús de la línea San Pedro del Mar en septiembre de 2023, el que dejó siete personas fallecidas. "Me esta-



Miguel Valenzuela, segundo comandante del Cuerpo de Bomberos de Hualpén:

"Tenemos la posibilidad de atender un abanico de emergencias con sólo dos compañías"

Con 20 años de servicio, el voluntario Miguel Valenzuela (40) trae a su mente una serie de emergencias que le ha tocado enfrentar como miembro de la Primera Compañía de Bomberos de Hualpén: el terremoto de 2010, el incendio del Mallplaza Trébol de 2012 o el último gran incendio que afectó a caleta Lengua, a mediados de 2024. Valenzuela ingresó a la entonces Décima Compañía de Bomberos de Talcahuano - hoy Primera de Hualpén - durante 2005. Entró de voluntario



por admiración al trabajo de bomberos, no por tradición familiar como ocurre en gran parte de los casos. "Soy el primer bombero de mi familia y desde pequeño sentí admiración hacia la institución", dice. En toda su labor como bombero, el evento que más le marcó fue el terremoto del 27 de febrero de 2010, cuando aún era relativamente joven. Tener que prestar ayuda en distintos frentes, desde repartir

agua hasta atender emergencias del edificio Alto Río durante 24 horas o incendios grandes que se registraron en las mismas réplicas, "fue algo heavy, en el sentido de que había que responder, y de cierta forma, estar claro que había que volver a casa y estar con la familia para calmarla". "Al ser un cuerpo de Bomberos pequeño, inserto entre Concepción y Talcahuano, tenemos la posibilidad de atender un abanico de emergencias que estas comunas lo hacen con diez compañías cada una, pero nosotros sólo con dos. Al año, tenemos cerca de 1.200 actos de servicio, y de todo tipo", dice el también segundo comandante del Cuerpo de Bomberos de Hualpén.

Por lo mismo, advierte que en Hualpén siempre deben estar buscando una capacitación que vaya más allá producto del nivel de emergencias que atienden. La construcción del puente Industrial, por ejemplo, complejizará esta situación debido a posibles accidentes por el tránsito de alto tonelaje que considera el viaducto. El foco estará en seguir capacitándose - un grupo de voluntarios fue a Houston el año pasado y otro lo hará este 2025 - y poder concretar de aquí dos años algunos proyectos vía Gobierno Regional que están pendientes: la adquisición de unidades aljibes, la renovación de la bomba de incendios de la Primera Compañía y la remodelación de cuartel.

Felipe Sánchez, comandante del Cuerpo de Bomberos de Chiguayante:

"Este año ha sido particularmente trágico en la comuna"

El comandante del Cuerpo de Bomberos de Chiguayante, Felipe Sánchez, entró a la institución como cadete en 1999, formalizando su ingreso oficial en 2003. Señala que su padre fue bombero de la Primera Compañía, lo que le sirvió de ejemplo para definir su propio camino. "Lo acompañaba y empecé a ver cómo funcionaba la institución, algo que me encantó", señala. El voluntario Sánchez, por ejemplo, estuvo presente en el accidente registrado en mayo pasado por un taxibús que voló desde el paso sobre nivel Schaub, en donde hubo tres personas fallecidas. Ese tipo de situaciones, sostiene, deben tomarse con mucha calma para poder aplicar los conocimientos adquiridos a lo largo de los años. "Por eso nos capacitamos por muchos años, con horas de es-

tudio y de sala que, muchas veces, no se ven". "Este año ha sido particularmente trágico en la comuna, porque el 1 de enero tuvimos un gran incendio en Chiguayante Sur, donde tuvimos tres fallecidos, algo atípico dentro de los llamados a incendios estructurales que son comunes. Tuvimos también apoyos de incendios forestales fuera de la comuna (...) Todas las emergencias se dan en la comuna, pero los bomberos están capacitados para atender cada una de ellas", asegura. Como desafíos en Chiguayante, Sánchez cree que aún siguen haciendo

falta recursos para desenvolverse de buena manera en las emergencias. "Tenemos un presupuesto anual, donde nosotros tenemos que destinar los recursos necesarios para poder operar de buena manera, ya sea en el ámbito de equipamiento en cuanto a protección personal, herramientas, combustibles, mantenimientos o sueldos, pero todo eso a la larga tiene una merma que lleva a veces a priorizar algunas cosas sobre otras", dice, y agrega que concretamente en Chiguayante se seguirá por la senda de la capacitación de alto estándar.



Karen Pavez, voluntaria honoraria de la Novena Compañía de Bomberos de Concepción:

"Los incendios forestales representan temporadas brutales"

La voluntaria honoraria de la Novena Compañía de Bomberos de Concepción Karen Pavez ingresó a la institución a los 13 años, en 1998. Partió en una escuela de formación que le entregó herramientas que hoy, a sus 40 años, considera fundamentales en la trayectoria de todos los bomberos. "Los que vienen de la brigada de cadetes tienen una visión distinta", sostiene. Entró en una época en que las mujeres llevaban poco tiempo dentro de Bomberos, razón por la que asegura haber vivido a lo largo de los años "todo el proceso de cambio sociocultural que significó la in-

corporación de la figura femenina". Si bien al principio hubo resistencia, asegura que hoy este es un tema que se ha normalizado, en particular en su compañía, "que es la que más mujeres tiene y en la que han alcanzado mayores cargos dentro de Bomberos de Concepción". En su trayectoria, recuerda algunos momentos clave: los incendios forestales que ha enfrentado Biobío, como en los veranos de 2017 o 2023, o Valparaíso, en el verano de 2024, sinietros que marcaron de forma significativa a la zona centro y centro sur de Chile por la afectación

humana y material. Pavez, quien también es líder del equipo Hazmat de Concepción, es combatiente forestal en una compañía con especialidad forestal que cuenta con un grupo acreditado para combatir este tipo de emergencias, lo que los ha llevado a enfrentar los grandes incendios que ha vivido el país en los últimos años. "Son intensos días de trabajo y temporadas brutales donde la exigencia de estar ahí al frente del incendio, el cansancio físico y el tener que trabajar día a día representan un gran desafío. Pero nos apasiona y nos mueve ser una compañía de especialidad y así hemos logrado sortear esas grandes catástrofes y ser un aporte", dice, al mismo tiempo que indica que "ser bombero no es sólo apagar el fuego, sino que es contener a las personas que están desesperadas".

